

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

AÑO XX	En Tortosa, al n.º 10.	1 Peso
Fuera, trimestre.	10.000 pesetas	3 Pesetas
Extranjero, id.	10.000 pesetas	7 Pesetas
Anuncios y comunicados:	á precios convencionales	

TORTOSA

Miércoles 25 de Abril de 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Num. 90

## (DE NUESTRA COLABORACIÓN) La educación entre los chinos

II

El vasto territorio de la China está situado al S. E. del Asia, es el pueblo conservador por excelencia, sin que haya otro que a una civilización tan adelantada pueda agregar una estabilidad tan completa; consecuencia del principio religioso doctri

Los chinos puede decirse que no tienen ninguna noción de Dios, ni esta palabra existe en su lengua. Solamente sabe que hay una fuerza universal á la que llaman ó indican con el nombre cielo que domina en toda la naturaleza; de ahí que adoran al cielo y la tierra con otros seres intermedios.

El emperador, hijo de dicha fuerza universal, ó hijo del cielo, causa porque se dà á la China el nombre de Celeste Imperio, es el único que está en contacto con ella, confundiendo de esta manera la potencia espiritual con el poder temporal. Todas las órdenes emanadas del emperador son para los chinos leyes divinas que nadie absoltamente se atrevería a contradecir ni a examinar, y por consecuencia a los representantes del emperador llamados mandarines, ó funcionarios de otras clases, se debe una veneración y un culto análogo. El padre de familia es el último de esta gerarquía sagrada, si bien dentro de su casa es el representante del emperador.

Por lo expuesto se comprenderá que la China es casi una familia cuyos jefes son el emperador, sus delegados y los padres, a quienes se les respeta como personas sagradas.

La educación se halla modelada por esta religión, como puede verse solo leyendo alguno de los preceptos que contiene:

«La virtud de un padre y de una madre es infinita como el cielo.»

«El poder de los padres es ilimitado como la obediencia de los hijos.»

«El mandarín está obligado á castigar al hijo de quien se haya quejado el padre, sin examinar las razones de este, porque todo hijo que disgusta á su padre es acreedor á castigo.»

«El que venera á sus padres, venera también al emperador, y éste pue de reconocer en sus súbditos á sus propios hijos.»

En la China son muy comunes los infanticidios por que el padre que dá muerte á su hijo no recibe ningún castigo; pero si, por el contrario, el hijo mata á su padre está condenado á morir. Una ofensa del hijo hacia su padre, conmueve la localidad entera donde ocurre, pues se considera como un crimen odioso; el emperador ocupa su trono, juzga, destituye á los mandarines del contorno por su mala administración y el culpable sufre muerte y se quema su casa y las del contorno.

Los deberes de los hijos para con sus padres son la base de todos los que existen entre príncipes y súbditos, amos y criados, maestros y discípulos. Hé aquí algunos preceptos que se observan entre estos últimos:

«Durante toda la vida debemos venerar al maestro que nos instruye.»  
«Cuando un discípulo acompañe á su maestro por la calle no debe dejarlo para hablar con otra persona, ni andar á su lado sino algo separado de él.»

«Si el maestro se aproxima al discípulo para hablarle, éste debe taparse la boca con la mano para no molestarle con su aliento.»

«El discípulo no debe nunca interrumpir á su maestro.»

En este estado las cosas, claro está que el desenvolvimiento de la China debe estar estacionado, y como sus leyes, sus instituciones y su literatura son sagradas, estas no pueden alterarse ni sustituirse, y de ahí el poco progreso.

El estudio no es una investigación libre y profunda de la verdad, sino un simple aprendizaje mecánico de ceremonias, leyes, principios y hechos encerrados en su literatura.

En la China los estudios comprenden cuatro grados principales: el primero es el de la instrucción primaria; se enseña á leer y escribir y se aprenden de memoria preceptos y sentencias; en el segundo grado se explica lo aprendido en el primero; en el tercero grado se enseña la versificación, y en el cuarto se hacen disertaciones y composiciones poéticas.

Los chinos no tienen letras para la escritura de las palabras, sino que cada idea tiene un signo para representarla; de este modo allí hace progresos la enseñanza intuitiva, que está unida la lectura con la escritura de los signos que la representan.

En la escuela primaria el niño debe aprender cuatro signos cada día y el nombre de los objetos que representan. Si llega en el curso de su vida á saber ochenta mil palabras é igual

número de signos para representarlas es reputado de sabio.

Las autoridades proveen las escuelas de las ciudades y pueblos de importancia de lo necesario; la instrucción empieza á los cinco años y dura hasta los doce ó catorce sin tener vacaciones. Cuando llegan los niños á la escuela, al amanecer, saludan á Confucio, el mayor sabio de la China, y por la tarde se hace lo mismo; si la asistencia es numerosa, el maestro despide primero á los pequeños y después á los que necesitan mas tiempo para llegar á sus casas; estos no se entretienen en el camino ni por las calles, y cuando entran en sus domicilios saludan á los dioses del hogar, padres y abuelos, leyendo en seguida la lección aprendida en alta voz.

La enseñanza en la escuela da principio por el estudio de ciertas ceremonias y formas de urbanidad, luego se pasa á aprender signos y objetos que los representan, y en los ejercicios de memoria aprenden sentencias y reglas de conducta. Enseñáseles el cálculo, pero no el canto, que les está prohibido, como prohibido les está el jugar, correr ó saltar en la calle, leer libros amenos, etc.; a los perezosos se les propinan algunos paños en la escuela.

La educación de las niñas está abandonada, acomodándose á la siguiente prescripción: «Las niñas desde la edad de diez años no deben salir de casa. Es necesario enseñárlas á ser afables, hablar con gracia, á trabajar la seda y á coser. A los veinte años conviene casarlas.»

Tal es la educación del vasto imperio de la China, recopilando los datos que nos ha sido posible.

BUENAVENTURA ALCAYDE GIL.  
Maestro de Pratdip

D. Antonio Moreno de Guerra

Subsecretario del ministerio de Marina

El Sr. Silvela ha aceptado la dimisión al subsecretario de Marina, señor Terry. Para sustituirle está acordado el nombramiento del capitán de navío de primera clase D. Antonio Moreno de Guerra y Croquer.

El Sr. Moreno de Guerra ascendió hace poco á dicho empleo. Nació el 21 de Agosto de 1845 e ingresó en el Cuerpo general de la Armada en 1.º de Enero de 1858. Ha sido comandante de la provincia marítima de Vizcaya y capitán del puerto de Bilbao. Ha

sido también comandante del crucero Alfonso XIII.

El Sr. Moreno de Guerra es un marino muy distinguido, de gran ilustración, y que posee grandes conocimientos adquiridos en su larga carrera.

## El conflicto anglo-boer

### Las lluvias en África

Según telegrafían los corresponsales ingleses, las lluvias no cesan hace quince días y son torrenciales. Los ríos Modder y Caledón se han desbordado; los caminos están intransitables; el balastro del ferro-carril ha sido arrastrado en muchos puntos de la vía; los campesinos no pueden llevar sus géneros á Bloemfontein.

### Audacia boer.

Hace pocos días, dos boers vestidos con uniformes de Khakipombreros, parecidos á los que usan los ingleses, atravesaron á caballo el campamento de la caballería ligera sudafricana, tomando notas de cuanto veían.

Otro boer fué encontrado dormido, ó fingiendo dormir, y con la cara y las manos teñidas de negro para pasar por un cafre, dentro de un carro, en el campamento del batallón de Middlesex.

### La seguridad de las minas de oro

Insisten en afirmar las noticias de origen boer que el Gobierno de Pretoria está firmemente resuelto á volar las minas de Johannesburg, llegado el último extremo para las armas federales.

Comunican al efecto que los ingenieros han preparado una red de barrenos de dinamita que comunica por medio de hilos con Brakman, desde cuyo punto, y valiéndose de la electricidad, serán voladas simultáneamente todas las minas de oro antes de que puedan ser ocupadas por el ejército invasor.

Estos informes han producido un efecto muy deplorable en la Bolsa de Londres y en la de París.

Por su parte, el doctor Leyds ha declarado á un corresponsal del New York Herald que no cree en la realización de propósitos tan desesperados.

# CRONICA

## D. Miguel Viñes Casadó

Gemidos de dolor brotan del pecho al recordar á este amigo del alma que hoy hace un año descendió al sepulcro, víctima de aquel crimen horrendo perpetrado en las Casas Consistoriales por una horda de facinerosos cobardes y canallas que llenaron la ciudad de luto, consternación y llanto.

No es posible recordar la simpática figura de este honrado hijo del trabajo sin que las lágrimas asomen á los ojos para llorar la pérdida del amigo leal, del padre solícito, del amante esposo, del laborioso industrial que sucumbió derramando su sangre generosa en las sagradas aras del patriotismo.

¡Pobre amigo del alma! Para lloarte cual corresponde, es preciso haber conocido tus virtudes, tu fe y abnegación, tu lealtad y constancia, tu entusiasmo y amor á las buenas causas del deber, el derecho y la justicia que á nuestro lado defendiste con admirable firmeza, cual héroe denodado contra una gavilla de perdidos y malvados que sacrificaron tu vida honrada y laboriosa cuando vieron, desesperados, que su derrota era segura y evidente su ruina por el noble esfuerzo de tu pecho y el de todos los honrados tortosinos.

Tu sangre generosa y la de tus compañeros de infortunio, derramada por aquellos desalmados en aquella aciaga noche, clama justicia ante el cielo y la tierra.

Tus asesinos más crueles que fieras, aun que sueñan con la impunidad confiando en la falsa y la prevaricación, viven medrosos unos y fugitivos otros; pero todos perseguidos por la sombra fatal del remordimiento, que no les dejará durante su existencia, porque, aun que buscan la evasiva de su crimen, saben positivamente que sacrificaron tu preciosa vida á los viles furores de su ambición y egoísmo criminales: tu muerte fué la del mártir del deber, de la amistad y del entusiasmo patriótico.

¡Infortunado Viñes! Por eso tu amada Tortosa á tí te venera y te llora, y á tus asesinos los execra y abomina; á tí te ensalza y bendice, y á ellos les odia y les cubre de eterno anatema; tu vivirás honrado en la memoria de los nobles corazones y orlado con la diadema de los héroes á la sombra de la palma del martirio y de la gloria; ellos vivirán eternamente maldecidos como Caines sin entrañas y como ménstruos de iniquidad cubiertos de ignominia.

Tortosinos, dediquemos al alma del heroico, incansable y malogrado amigo Viñes una oración, una lágrima y un gemido que sean digno tributo de amor y agradecimiento á esa víctima de la honradez, la lealtad y el patriotismo.

### El tiempo

Disfrutamos de unos días verdaderamente espléndidos y bonancibles.

Ayer hubo momentos en que, por el estado atmosférico, creyeron algunas personas ver síntomas de la lluvia que tanto necesitan nuestros campos abarcados por la sequía pertinaz.

En realidad se nota alguna depresión en la atmósfera; pero por ahora, no se ven señales positivas de la deseada y benéfica lluvia, que vivificaría los sembrados y daría vigor á los árboles.

### Sufragios

El próximo viernes 27 del corriente se celebrarán misas fúnebres en sufragio de las almas de las infelizadas víctimas del 16 de Abril de 1899.

Tendrán lugar en la iglesia de Nuestra Sra. de los Dolores y suplicamos a todos nuestros amigos se sirvan asistir á alguna de estas misas que se celebrarán desde las 5 hasta las 11 de la mañana. —R. I. P.

### Ruisellos

En nuestro hermoso Parque se han albergado algunos ruisellos que son la delicia de los concurrentes con sus gorjeos armoniosos, llamando especialmente la atención los que moran en los alrededores del lago, donde la presencia del pájaro cantor hace aquel sitio más ameno y deleitable.

### Felicitación

Anteayer el gobierno militar de la provincia de Castellón entregó al Director del *Heraldo*, nuestro distinguido amigo D. José Castelló y Tárrega, la Real orden del Ministerio de la Guerra, concediéndole la cruz de 1.ª clase de Mérito Militar con distintivo blanco, libre de derechos.

Asociándose á tan gran satisfacción dos amigos del agraciado le han regalado el botón insignia que ya lució el Sr. Castelló y Tárrega en el acto de administrar el Viático á los enfermos del Hospital.

Anteayer, por fin, el ilustrado capitán ayudante de Otumba le envió la miniatura de la cruz de mérito militar que por primera vez brillará mañana en el pecho del Director del *Heraldo de Castellón* en el acto de acompañar al Señor en su visita á los enfermos de la parroquia castrense.

Felicitamos cordialmente al señor Castelló y Tárrega por tan alta y honrosa distinción, que sin duda le estimulará á seguir practicando las civicas virtudes que le han conquistado la gratitud de muchos corazones y las recompensas de la patria.

### Misas

Todos los días se celebrará una misa á las 8 de la mañana en la Iglesia de los dolores por el eterno descanso de D. Consuelo Lluís, tía que fué de nuestro particular amigo D. Joaquín Tallada.

Suplicamos á nuestros lectores la sistencia y que rueguen á Dios por el eterno descanso de la fiada.

También se celebrarán mañana en el altar del Sagrario de esta Santa Iglesia Catedral en sufragio del alma de D.ª Francisca Tallada, viuda del que fué nuestro amigo el Notario de esta ciudad D. Juan Antonio de Vaque.

La familia suplica la asistencia á este religioso acto.

R. I. P.

### Diputación provincial

El señor gobernador convoca á la Diputación provincial para el dia 2 de Mayo próximo, á las once de la mañana, al objeto de inaugurar el primer periodo de sesiones ordinarias.

### Misas fúnebres

Mañana Jueves, se celebrarán en la iglesia de San Pedro hasta las 8 y media, misas en sufragio del alma de D. Miguel Viñes Casadó, muerto de resultas de las heridas que le infirieron en la Casa Ayuntamiento el 16 de Abril de 1899.

El Ilmo. Obispo de esta diócesis concede 40 días de indulgencias, por cada misa ó parte de Rosario que se oiga ó recite en sufragio del alma de dicho señor.

No se invita particularmente; pero la familia del difunto ruegan á todos sus parientes, amigos y conocidos, se sirvan asistir á alguna de estas misas por lo que recibirán especial favor.

En sufragio del alma de la difunta asociada Josefa Vidiella y Piñol, la Archicofradía Tersiana ofrecerá mañana, jueves, á las siete, en la iglesia de San Antonio, la santa misa y procesionará.

R. I. P.

### Lo celebramos

Par noticias que recibimos de Perelló sabemos que el joven D. Furrique Mur del Comercio de esta ciudad, que hace unos días recibió algunas heridas, al caer de la bicicleta que montaba, sigue mejor de ellas, lo que celebramos y hacemos votos por que de pronto del todo restablecido.

### Canal de Aragón y Cataluña

Se procede con gran actividad en las obras de este importante canal que en la actualidad su trazado comprende los términos de Estado, Estadilla, Fouz y la Alumnia de San.

En trabajos de desmontes, plantaciones y movimientos de tierra hay ocupados actualmente 1.200 braceros, en su mayor parte huérfanos padres de familia que yacían en deplorable miseria y estaban á punto de emigrar para buscar el sustento de sus hijos.

Merecerá un aplauso y la bendición de muchos pueblos, si el Gobierno abre pronto otros trabajos de esta índole que pueden contribuir á regenerate el país y á dar alivio á muchas necesidades de que dependen la paz de los hogares, la prosperidad de la familia y el progreso de todos los elementos de la sociedad.

### Aceite

Ha calmado bastante la actividad en la exportación de aceites de esta comarca.

Hay todavía algunas existencias, pero los cosecheros se resisten á vender, sin duda por los precios de cotización que fluctúan entre 13 pesetas y 13 y media el cantaro de 15 Kilos, si bien se paga más, según la clase, especialmente el de Tivenys que se ha comprado hace poco á 17 pesetas y lo mismo el procedente del Bajo Aragón y comarcas vecinas.

### Crimen

Por unas cuestiones suscitadas en un establecimiento en la carretera de Vilaseca, resultó muerto de tres terribles puñaladas Silvestre Manuel Juan, natural de San Carlos de la Rápita.

Se declaró autor del asesinato Vicente Alabau García, (a) Negre que fué detenido en su domicilio ingresado en la cárcel del partido.

### Leones de Malleu

Ayer llegaron las jaulas de los ocho feroces leones, junto con los temerosos perros danezes, que presentará al público el próximo sábado, en el Teatro Principal, el arrojado domador Mr. Malleu.

Es de suponer que las dos únicas funciones que dará en este teatro, se verán concurridísimas.

### Grano de Oro

Lleman mucho la atención las magníficas piezas de grano de oro de la casa viuda de Tolrà de Barcelona, que se hallan expuestas en los escaparates del acreeditado establecimiento de D. Jacinto Sanchez.

Su precio, 12 pesetas pieza de 20 metros.

### Aviso de la Alcaldía

Se interesa la presentación en esta Alcaldía de la familia del soldado fallecido en Cuba Pedro Sanz Piñol á fin de hacerles entrega del certificado de defunción del mismo; y la de los soldados Ramón Bonet Bescia, José Calbo Navarro, Francisco Villobi Cortiella, Juan Hierro Segarra y la familia del soldado fallecido Joaquín Canovas Arias para enterarlos de asuntos que les interesan.

### Viajes á París

El antiguo diario valenciano *Las Provincias*, ha organizado una serie de viajes á París, con motivo de la Exposición Universal, que resultan bastante económicos.

Cada excursión durará quince días y costará, viajando en 2.ª clase en los expresos y rápidos, 500 pesetas por persona. Van incluidos en este precio la comida y cena, habitación en París, entrada á la Exposición y a varias diversiones que constan en el programa, y viaje a Versalles.

La primera expedición saldrá de Valencia el 5 de Mayo próximo.

## EN ROQUETAS

## Velada literaria musical

El domingo por la noche en la vecina ciudad de Roquetas, el «Círculo Católico» celebró una lucida velada literaria musical, en la que llamaron la atención cinco niños, que, con sendos pitos, acompañaron una de las composiciones musicales.

La velada dejó muy bien impresionadas a todas las personas asistentes, y terminó con una elocuente plática del digno cura-párroco D. Vicente Roca, dedicando a la caridad y a la religión brillantes periodos que fueron saluados con entusiasmo por toda la concurrencia.

## Billetes falsos

Circulan billetes falsos de 100 pesetas, busto de Jovellanos y emisión de 24 de Julio de 1898.

Se observan diferencias notables entre los legítimos y los falsos. En éstos el papel es grueso y menos terso, las tintas del busto de Jovellanos son casi negras, el color del papel es más oscuro, la figura del sello confusa y opaca y el estampado difiere por completo de los legítimos.

Con fijarse sólo en que éstos tienen el busto azulado y negro los falsos, basta para distinguir unos y otros al primer golpe de vista.

## «Nuevo Mundo»

*Nuevo Mundo* demuestra una vez más en su número de hoy, que es el semanario que mejor cultiva las actualidades.

«Un herrador», portada en cromo, por Banda; «El regoteo», historieta en cromo, por Tovar; «cuatro planas en color», de Taboada, Sierra, Karikato y Sodano; «Escritoras españolas», por Percira; «Banquete», a Sarasate; Los nuevos ministros; El alcalde de Madrid; Teatro Eslava, «Viaje de instrucción»; «Circo de París», información; «Exposición artística de Singer», por Florete y Duran; «Amor con traidores», cuento por Ribalta y Mezquita; «Lucrecia Arana», por Jack-on-Veyan; «Madrid», por Mundano; «La guerra del Transvaal»; «Apellidos españoles», por Vilches; «Estafeta», cantares, charadas, jeroglíficos y continuación de las aventuras «Sin Dinero».

## «Miscelánea»

De la importancia del número 23 de la ilustrada Revista *Miscelánea*, puede juzgarse por su sumario, que es el siguiente:

«Sain-Saens», por Eduardo L. Chavarri. — «En la fábrica», por Florentino Llorente. — «Profecías», por Luis Taboada. — «A los toros!», por Manuel Soriano. — «El pino de Formentor», por Miguel Costa. — «Perversiones del instinto», por J. Pérez Guerrero. — «La hora del té», por Gonzalo Cantó. — «El mirlo», por R. García Hinojosa. — «A una rosa», por F. Bosuero. — «El hombre», por Francisco de A. Soler. — «Coplas», por Antonio Sam-

pere Zamora. — «Nuestro extraordinario», por *Miscelánea*. — «Poquita cosa», por J. González Alberdi. — «Por correo».

— «Historia cómica», por Tomás Luceno y Rojas. — «Monumentos de Burgos» (continuación).

Representante en esta D. Obdulio Rodríguez y números de muestra en *La Literaria*, calle de Moncada, número 1.

## «El Primor Femenil»

Hemos recibido el núm. 40 de esta importante publicación consagrada a las bellas labores femeniles y especialmente al bordado, al encaje y a la educación estética de la mujer, que bajo la dirección de D. Antonio Riudor, se publica en Barcelona dedicada especialmente a las señoritas maestras de primera enseñanza.

Se suscribe en Barcelona, calle de Valencia núm. 307.

Las enfermedades neurasténicas, histéricas, epilepticas y cuantas dominan del sistema inervador, por irregularidad en su funcionamiento, por trastornos, desequilibrios ó debilidades del mismo, tales como el insomnio, la neurastenia gástrica y cerebral, la corea y la parálisis agitante, así como las tardías y penosas convalecencias por las mismas causas, se curan con las corrientes alternativas de alta frecuencia y gran tensión de aparato (gran modelo) del Dr. D. Arsonval y con el Auto-conductor del mismo, que tiene exclusivamente instaladas para tal objeto el Consultorio Méjico Quirúrgico Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal, núm. 1, principal.

## Páginas de la Historia

## Batalla de Almansa

## 25 de Abril de 1707

Seis años hacía que, a pretexto de mantener el equilibrio europeo, Alemania, Inglaterra, Holanda y Portugal ayudaban a la casa de Austria en la guerra que sostenia con la de Borbón, por disputar al archiduque Carlos el trono de San Fernando al príncipe Felipe, manteniéndose por tal motivo muy indecisa la lucha; pero al partir de los primeros meses de 1707, imprimieron los de Borbón tanta actividad en las operaciones y fué tanta la fortuna que tuvieron en cuantas empresas llevaron a cabo, que en muy poco tiempo consiguieron grandes y señalados triunfos sobre los aliados, logrando con ello que la causa del archiduque perdiera terreno al par que la vida política y económica que España se normalizaba y adquiría firmeza.

La serie de triunfos se inauguró con el obtenido en las cercanías de Almansa, el cual costó a los aliados 5.000 hombres entre muertos y heridos, do-

de mil prisioneros, de ellos, cinco tenientes generales, siete brigadires, 25 coronellos y 800 oficiales, perdiendo además, 20 piezas de artillería, 100 banderas y estandartes, y 300 carros de municiones. Las bajas del ejército franco español elevaronse a 3.000.

Por haber recibido las tropas del archiduque un refuerzo de consideración, desembarcado en Alicante, moviéronse hacia Almansa, en cuyas vecindades se hallaba el duque de Bernich esperando al de Orleans, que, para hacerse cargo del ejército borbónico debía llegar muy en breve con buen número de fuerzas.

En la mañana del 25 de Abril del año citado se presentaron los del archiduque a la vista de las tropas hispano francesas, y sin perder tiempo las acometieron formadas en dos líneas, formación que también tenían los contrarios.

El primer ataque lo dieron los ingleses del general Galloway contra la izquierda enemiga, siendo en él rechazados valientemente por la caballería de la Guardia, si bien se vieron después en la precisión de retroceder ante las bruscas acometidas de los aliados.

Mas rehechos los bizarros de la Guardia y reforzada la primera línea por las reservas, particularmente el centro, dióse a los del pretendiente un ataque casi general, con tanto ardor y heroísmo, que éstos, acorralados por lo rudo de la acometida y la decisión que veían en sus enemigos, se declararon en desordenada fuga siendo en ella perseguidos y acuchillados de un modo horrible, con lo que terminó tan gloriosa batalla para las armas borbónicas.



COMIDAS PARA EL 26 DE ABRIL  
POR LEON LOTY

**Almuerzo.**—Huevos fritos con buñuelos.—Sollo a la jardinera.—Criadillas de cordero, fritas.—Biftek con patatas.—Postres.—**Comida.**—Sopa rusa.—Langosta al vino.—Patatas a la crema.—Rosbif a la inglesa.—Ensalada.—Postres.—**Criadillas de cordero fritas.**—Después de abiertas y limpias, se cuecen en agua y sal, y cuando estén cocidas se frien y se sirven con un poco de limón.—**Patatas a la crema.**—En una cacerola se pone manteca amasada con harina y sazonada con sal y pimienta; moviéndola siempre para un lado se desleirá con nata. Se pone al fuego y cuando vaya a cocer se echan las patatas, que se habrán cocido en pedazos; se saltean y se sirven.

## Telegramas

## Francia y España en Marruecos

Los gobiernos de España y Francia están negociando la delimitación de sus territorios en Marruecos.

## El gobierno y la Unión Nacional

Ante las amenazas de resistencia al pago de los tributos propaladas por los de la Unión Nacional, el gobierno dice que confía en el patriotismo de las clases mercantiles e industriales, enemigas de los desórdenes.

## Matanza de católicos

En Tien-Sin han sido degollados numerosos católicos chinos.

## Ingleses y boers

Un despacho Brandford recibido en Londres, comunica que sigue la batalla de Jammerberg.

Dícese que los boers se apoderaron de unos pequeños molinos que los ingleses tenían en Robertson.

Las trincheras inglesas hällan se anegadas a consecuencia de las lluvias.

La infantería montada del Cabo que la componían 500 hombres ha quedado reducida a 120.

Los ingleses prisioneros de los boers muestran muy agradados a éstos por el trato que les dan.

## Estado Mayor

El general Azcárraga estudia la formación de un cuerpo de Estado Mayor cuya jefatura se encomendará a un general de división.

## Lo que dice Romero

Se atribuye al señor Romero Robledo la declaración de que el duque de Tetuan, por su procedencia liberal nunca podrá ser considerado como el genuino representante del partido conservador histórico.

## Senadores

Parece ser que han surgido algunas dudas respecto a la provisión de las senadurías vitalicias vacantes, pues el señor Silvela quiere que las ocupen nada más que personas dispuestas a cumplir con asiduidad los deberes anexos a tan elevada investidura.

## Combates

Paris, 24, Telegramas del Cabo comunican que el general Buller atacó en el Norte del Natal a 8.000 boers, entablando un reñidísimo combate.

En Wakkrestoom se libró otra batalla.

Aprovechándose de la oscuridad de la noche, los boers huyeron, emboscándose.

Al realizar los ingleses el avance con grandes precauciones, fueron sorprendidos por un fuego vivísimo.

No se conoce el número de bajas que han sufrido los ingleses, pero se cree que son muchas.

Se juzga difícil la situación del general Brabant.

## GRAN LOTERIA DE DINERO

Invitación para participar á la próxima

**500.000  
Marcos**

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes de los cuales 5,918 deben obtener premio con toda seguridad. Todo el capital incl. 58,820 billetes gratuitos importa

**MARCOS 11,764,525**

Pesetas 19,000,000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los sorteos indicados 59,780 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 35,000 asciende en la tercera a 60,000, en la cuarta a 65,000, en la quinta a 70,000, en la sexta a 75,000 y en la séptima clase podrían en caso más feliz eventualmente importar 500,000 pesos.

La casa infrascrito invita por la presente a personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco ó sellos de correo remitiéndonos los por Vía de los declarados, en las branquias de Giroso Málaga sobre Madrid o Barcelona, estendidas á la casa la orden, ó en letras e cambio fácil á cobrar, ó certificado.

El sorteo de la primera clase vencin:

**1 billete original, entero: Ptas. 10**

**1 billete original, medio: Ptas. 5**

O APROXIMADAMENTE  
**PESETAS 800.000**  
como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 Premio á M. 300000

1 Premio á M. 200000

1 Premio á M. 100000

2 Premios á M. 75000

1 Premio á M. 70000

1 Premio á M. 65000

1 Premio á M. 60000

1 Premio á M. 55000

2 Premios á M. 50000

1 Premio á M. 40000

1 Premio á M. 30000

2 Premios á M. 20000

26 Premios á M. 10000

56 Premios á M. 5000

106 Premios á M. 3000

206 Premios á M. 2000

1618 Premios á M. 1000

36952 Premios á M. 400

19490 Premios á M. 156

104, 100, 73, 45, 21.

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial. A quien lo pida.

**HAMBURGO**

(ALEMANIA)

La Verdad

## Fábrica de abonos QUÍMICOS y primeras materias

### DE BOO Y FERRAN

**Abonos clasificados Abonos garantizados**

Laboratorio **QUÍMICO** para el análisis de los terrenos. (GRATIS).

Abonos para naranjos, arroces, cereales, viñas, algarrobos, olivos, legumbres, hortalizas, etc. á precios económicos.

Depósito: Calle del Puente, 13, TORTOSA.

Nota.—Se remiten muestras gratis a los señores médicos que las pidan al autor.

Se curan con las pastillas Caldeiro, CLOBO BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y LA COPAÍNA de uso especial para ORADORES Y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.



## Corsetería de María Chaler de Moret

Constitución 11, 2º.—TORTOSA

Confección de toda clase de corsés á medida verdadero corsé igiénico para las señoritas en el periodo del embarazo.

Fajas igiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectas.

## Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARÍA GASCO

Director **RAMIRO M. CASTELLO**

CASTELLÓN DE LA PLANA

**Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo á las condiciones de localidad.**

La excelente combinación de estos abonos contribuye á que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

**Abono tipo aplicable á todos los olivos.**

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

## La Música Ilustrada

### y Álbum Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas. Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona